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Ce journal est distribué par nos soins.

Si vous constatez des difficultés pour recevoir le Balma Info, 
vous pouvez contacter le service communication au 05 61 24 92 
74, ou par mail : communication@mairie-balma.fr

En mars 2020, avec mon équipe, 
vous nous avez renouvelé 
votre confiance en me rééli-

sant Maire de notre commune dès 
le premier tour avec plus de 65 % 
des suffrages. Conscient des enjeux 
et des défis à relever, j’avais élaboré 
avec mon équipe rassemblée et re-
nouvelée, un projet ambitieux pour 
Balma avec plusieurs axes directeurs 
s’inscrivant dans la continuité du 
travail déjà accompli durant le premier 
mandat : la préservation du cadre de vie 
et l’amélioration des services pour les 
Balmanais, la maîtrise du développe-
ment de la Ville et, enfin, la protection 
durable de notre environnement et des 
espaces agricoles et naturels.

Dès le lendemain de l’élection, 
nous avons dû être mobilisés pour 
gérer et affronter au mieux la pan-
démie de la Covid-19. Et malgré la 
crise sanitaire qui s’est abattue sur 
le pays durant plus de deux ans, 
nous avons poursuivi la réalisation 
de nos engagements tout en nous 
adaptant aux nouvelles conditions 
sanitaires et administratives prescrites 

par l’État. Je pense en particulier à tout 
le travail fourni par les services de la 
Ville et les Élus concernant la protec-
tion de notre environnement avec le 
renforcement de la place de la nature en 
ville. En effet et entre autres réalisations, 
nous plantons à Balma plus de 1 000 
arbres par an ; nous avons réalisé la 
terrasse de verdure dans le parc de 
l’Hôtel de Ville et surtout, nous venons 
de voter en Conseil Municipal l’orien-
tation, les objectifs et le plan d’action 
du Plan Climat Air Énergie 2020-2026 
afin de lutter contre le réchauffement 
climatique. Également, de nouveaux 
services, de nouvelles animations et 
équipements ont vu le jour : le 5ème 
groupe scolaire Simone Veil, la nou-
velle Maison de quartier de Vidailhan, 
la première édition d’Halloween qui a 
connu un grand succès, le 1er salon de 
l’Orientation et des Métiers organisé 
par la Ville afin d’accompagner plus 
encore nos jeunes Balmanais, etc…

Je vous invite à retrouver dans le 
dossier spécial de ce Balma info, un 
bilan détaillé de nos trois ans d’action 
pour vous et pour Balma.

Vincent TERRAIL-NOVÈS 
Maire de Balma,
1er Vice-président de Toulouse Métropole
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Après trois longues années où le Covid-19 nous a empêché de nous réunir, Vincent 
TERRAIL-NOVÈS, Maire de Balma, a enfin pu retrouver les Balmanaises et les Balma-
nais pour les traditionnels vœux à la population. Une salle comble et un moment 
empli de joie et de partage, où le Maire, accompagné de l’équipe municipale, a pu 

revenir sur les projets achevés et aborder les futurs investissements comme le plan vélo et ses 8 km de pistes cyclables, la 
démolition et la reconstruction de la salle polyvalente et du dojo ou encore la rénovation urbaine du square Eugène Bonnet et 
de l’avenue des Mimosas pour laisser place à encore plus de végétation dans cet espace central de notre Ville de Balma.

RETOUR SUR LES
VŒUX DU MAIRE ÉDITORIAL

Ce journal municipal est imprimé sur un papier issu de forêts gérées durablement de sources contrôlées, pefc-france.org.

PROCHAINES
PERMANENCES

DU MAIRE
SANS RENDEZ-VOUS

Mardi 9 mai
de 17h à 19h

Maison de quartier
de Vidailhan

esplanade André Michaux

Mercredi 10 mai
de 16h à 18h

Maison de proximité
de Lasbordes

2, allée Paul Gauguin

Vendredi 12 mai
de 15h à 17h
Hôtel de Ville
8, allée de l’Appel

du 18 juin 1940
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Le Carnaval de Balma a une nouvelle fois conquis petits et grands pour 
un après-midi de fête sous un beau soleil. L’ambiance ne manquait pas 
avec la batucada « Alqiminia » et les Esprits de la forêt. La déambula-
tion en musique s’est déroulée dans les rues de Balma accompagnée de 

chorégraphies proposées par les enfants, avant de se retrouver au Parc de Lagarde pour la crémation de M. Carnaval 
et le goûter offert par la Ville.

CARNAVAL DE BALMA : 
UNE AFFLUENCE RECORD
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REPAS DES SÉNIORS :
TOUJOUR UN SUCCÈS !

EN BREF EN BREF

La Ville de Balma et Olivier GOURICHON, élu en charge 
des séniors, ne changent pas leurs habitudes en prenant 
soin des aînés. Durant 3 jours, plus de 1000 Balmanais 
se sont succédés à la Salle Polyvalente pour les repas des 
séniors offert par la Ville. Le plaisir d’être ensemble, de dé-
guster de bons plats en chanson, tout était réuni pour pas-
ser un excellent moment dans l’ambiance et le thème de 
Gatsby Le Magnifique ! 

PATINOIRE ÉPHÉMÈRE :
LA VILLE FAIT GLISSER 
LES PETITS BALMANAIS
Le Comité des Fêtes de Balma, présidé par Céline 
ARGENTIN, en collaboration avec Éric LEMPERNESSE 
ont pour habitude de permettre aux petits et grands de 
s’épanouir avec des activités diverses et variées. Durant 
ces belles vacances d’hiver, c’était une nouvelle fois le 
cas du 17 au 27 février avec la présence d’une patinoire 
éphémère, synthétique et entièrement écologique pré-
sente sur la Place de la Libération.

1ER FORUM DES MÉTIERS 
ET DE L’ORIENTATION :
LA VILLE SE MOBILISE 
POUR NOS JEUNES

Un nouveau rendez-vous qui démarre fort ! Issu de la 
volonté municipale d’accompagner plus encore nos jeunes 
Balmanais, le forum des métiers et de l’orientation pour 
les collégiens et les lycéens a permis aux jeunes d’échan-
ger avec des professionnels et de parler de leur avenir. Bon 
nombre d’entre eux sont repartis de cette journée avec des 
idées plus précises sur la suite de leur parcours. Merci à tous 
les intervenants et à Alexandre FIEUZAL Adjoint au Maire en 
charge de la Jeunesse et Marie Alcine MONTAUT, de l’Emploi 
et du développement économique.

RETOUR SUR LE
MARCHÉ GOURMAND
Un grand choix de producteurs était à L’Odyssée pour 
le Marché gourmand organisé par le Comité des Fêtes. 
Chocolats, vins, fromages, confitures, charcuteries fines 
ou encore gâteaux à la broche, du bonheur pour les 
papilles et pour tous les goûts ! Ce fut aussi l’occasion pour 
certains de terminer les achats de Noël à temps et pour 
d’autres de trouver la recette de cuisine à concocter pour 
les réveillons de Noël et de la nouvelle année !

DE NOUVELLES
APPLICATIONS MOBILES
À TÉLÉCHARGER

• Balma 31 

« Appli.Balma31 », c’est la nouvelle appli-
cation gratuite pour mobiles désormais 
disponible grâce à Sophie CHERUY et son 
association Balma 31. Elle vous permettra 
d’obtenir toutes les informations pratiques 
de Balma (commerçants, entreprises, asso-

54

• ÉCOMODE

Pour adopter l’éco-mobilité et moins pol-
luer, « Écomode » vous accompagne et 
récompense vos déplacements du quoti-
dien bas en carbone dans l’agglomération 
toulousaine. Vous pouvez par exemple : 
rechercher des alternatives à la voiture 
thermique individuelle pour vos trajets, 
comparer l’empreinte carbone de chacun 
de ces modes de déplacement, mesurer la 
quantité de CO2 évitée grâce à vos éco-trajets etc.
Plus d’infos sur : ecomode.fr

• MA SÉCURITÉ

« Ma sécurité » vous permet de 
contacter en direct des policiers ou 
des gendarmes 24h/24 et 7j/7, d’ob-
tenir les coordonnées des services de 
sécurité à proximité et vous indique 
également toutes les démarches à 
suivre en cas de besoin. Plus d’infos 
sur : masecurite.interieur.gouv.fr

• SDEHG

Une panne d’éclairage dans votre rue ? Signalez-la sur 
l’application « SDEHG Éclairage public ». En vous géolo-
calisant, une équipe technique du Syndicat départemental 
d’énergie de Haute-Garonne est dépêchée sur place pour 
effectuer les réparations nécessaires et assurer ainsi la 
continuité de l’éclairage public. Application disponible 
sur App Store et Google Play.

ciations, professionnels de santé…), de bénéficier de « bons 
plans » chez vos commerçants locaux ou encore de mettre 
à disposition des objets dont vous n’avez pas un usage ré-
gulier. Pour télécharger l’application : appli.balma31.fr

SALON DU LIVRE :
UNE 1ÈRE ÉDITION RÉUSSIE !

Les Balmanais étaient présents pour la 1ère édition du Salon 
du Livre organisée par l’association Ludendo et la Ville de 
Balma. Plus d’une trentaine d’auteurs, d’éditeurs et d’illus-
trateurs sont venus présenter leurs livres au public venu 
en grand nombre. Une première édition qui devrait donner 
suite à de nombreuses autres tant les retours furent positifs !

SORTIE NEIGE
AU PLATEAU DE BEILLE
Les sorties à la neige organisées par la Ville de Balma grâce 
aux Maisons de quartier sont toujours très prisées. Cet 
hiver, petits et grands ont pu découvrir ou redécouvrir le 
fameux Plateau de Beille dans le département de l’Ariège. 
La neige était au rendez-vous pour cette journée riche en 
activités, en rire et en glissades !

« Le livre dans tous ses états »

http://ecomode.fr
http://masecurite.interieur.gouv.fr
http://appli.balma31.fr
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C’est avec une immense tristesse que nous 
apprenions, le 12 janvier dernier, le décès accidentel 
de Michel BASELGA, deuxième Adjoint au Maire, 

à l’âge de 81 ans. Un mois avant ce drame qui a endeuillé 
la Ville et nombre d’entre nous, Monsieur le Maire avait 
souhaité honorer l’engagement public de Michel qui fut 
élu sans discontinuité durant 50 ans depuis sa première 
élection au côté du Maire Eugène BONNET en 1971.

Comme le rappelait Vincent TERRAIL-NOVÈS lors de cette 
cérémonie : « à Balma, tout le monde ou presque connait 
Michel, et tout le monde ou presque lui doit quelque 
chose… et Balma ne serait pas ce qu’elle est s’il n’avait pas 
été là ». En effet, les dossiers que Michel BASELGA a por-
tés et résolus durant ces 50 années au service de l’intérêt 
général et collectif balmanais sont innombrables et les 
actions et les projets qu’il a menés pour améliorer notre 
cadre de vie envié dans toute la Métropole le sont aussi. 
C’est en effet grâce à Michel BASELGA que nous avons 
le marché de plein vent mais aussi le Salon des Arts, ren-
dez-vous culturel de Balma incontournable. Homme de 
culture, il était aussi un homme passionné d’Histoire. Il 
présidait l’association Histoire Vivante de Balma et 
occupait le fauteuil 35 à l’Académie du Languedoc.

Michel s’investissait aussi pour faire vivre la convivialité 
et l’amitié puisqu’il fut un membre actif et dynamique 
du Comité des Fêtes de Balma, notamment son Vice-pré-
sident à partir de 1978. Ayant servi 28 mois en Algérie, 
il fut le Président fondateur de la section cantonale de la 
FNACA (Fédération Nationale des Anciens Combattants 
d’Algérie, Maroc et Tunisie). Pour son engagement, son 
dévouement au service de ses concitoyens et pour le désir 
de servir l’intérêt général qui l’animait, Michel fut élevé en 
1993 au grade de chevalier de l’Ordre National du Mérite. 
18 ans plus tard, comme une reconnaissance de plus pour 
son altruisme et son abnégation, il fut promu Officier de 
l’Ordre National du Mérite.

Nous nous souviendrons de Michel BASELGA pour ses 
valeurs de fraternité, d’amitié, de loyauté et d’engagement, 
pour son sens du devoir et du service qu’il avait chevillé 
au corps. Nous adressons une nouvelle fois nos sincères et 
affectueuses condoléances à sa famille, ses proches et à son 
épouse Renée.

HENRI VIDAL

Le 18 janvier, la Ville de Balma et la municipalité furent une nouvelle fois endeuillées 
par le décès d’Henri VIDAL, ancien gendarme et Adjoint au Maire en charge de la 
sécurité lors du 1er mandat de Vincent TERRAIL-NOVÈS entre 2014 et 2020. Homme 

discret et exigeant, il était apprécié de tous pour son travail sérieux et son action au service 
des Balmanais. Comme le rappelait Monsieur le Maire lors de la séance du conseil muni-
cipal du 9 février dernier : « Henri VIDAL fut à l’initiative de la modernisation de la police 
municipale de Balma, de son armement, de l’augmentation de ses effectifs mais aussi du 
déploiement de la vidéo protection » qui a plusieurs fois permis aux gendarmes, aux agents 
de police et à la justice de résoudre des affaires délictueuses.

Suite au décès de Michel BASELGA, le Conseil municipal accueille Patrick AUSSARESSE, suivant sur la liste 
de Vincent TERRAIL-NOVÈS :
Patrick a 61 ans. Balmanais depuis toujours, il est sophrologue et préparateur mental. Il a joué pendant 20 ans dans 
le club de rugby de la ville et il s’investit chaque année pour la solidarité en offrant ses services de sophrologue lors 
d’ateliers dans le cadre de la Semaine Bleue mais aussi pour accompagner les parents aidants de l’association Petit 
Cœur de Beurre. Bienvenue à lui !

Bernard SAURAT devient deuxième Adjoint au Maire en charge des Travaux, cadre et qualité de vie. 
Anick-Hélène DARDENNE, Conseillère municipal déléguée voit ses missions s’élargir en étant
désormais en charge des Travaux et entretien des groupes scolaires.

Nous nous souviendrons d’Henri VIDAL pour son sens de la justice, son humilité et sa rigueur qui ont indéniablement 
œuvré à l’amélioration de notre tranquillité et de notre sécurité. Nous adressons une nouvelle fois nos sincères condo-
léances à sa famille, ses proches et à son épouse, Hélène.

CONCERT DE L’ORCHESTRE L’ENHARMONIE :
À BALMA, LA CULTURE AU SERVICE DE LA SOLIDARITÉ

     Le samedi 28 janvier 2023, l’Orchestre symphonique de Toulouse, 
l’Enharmonie, a donné un concert exceptionnel à l’Odyssée. Sous la 
direction du très talentueux Serge KRICHWSKY, l’ouïe des Balmanais 
s’est éveillée avec les notes de la Symphonie N°2 de Beethoven et du 
Concerto pour violon et orchestre de SCHUMANN. Cette soirée hors 
du temps est le fruit d’un partenariat entre la Ville de Balma et l’asso-
ciation caritative ABC Muco qui lutte contre la Mucoviscidose en Occi-
tanie. La ville a décidé de reverser l’ensemble des fonds collectés (plus 
de 2500 € grâce aux ventes des billets) à l’association afin qu’elle puisse 
financer des actions d’aide et d’assistance aux patients et à leur famille, 
des projets de recherche scientifique mais aussi afin d’informer et de 
sensibiliser sur la maladie et le don d’organe.

Pour s’informer et soutenir l’association : abcmuco.com

François GINESTE
Conseiller municipal en charge de la culture et des associations culturelles

« L’art a toujours été un moyen de communication puissant pour transmettre des idées, des 
émotions et des messages. Lorsqu’il est utilisé pour promouvoir des causes nobles et des ini-
tiatives solidaires ou à but caritatif, il permet aussi d’éveiller les consciences, de sensibiliser mais 
aussi d’aider les autres. Je suis très heureux de cette coopération avec l’Orchestre l’Enharmo-
nie, la Ville de Balma et l’association ABC Muco et je remercie le public qui est venu nombreux. 
L’Odyssée était en effet pleine ! Merci à tous. »

LA GALERIE MUNICIPALE DES ARTISTES
FAIT LE PLEIN D’ARTISTES BALMANAIS : UN GRAND SUCCÈS !

     Durant tout le printemps, la Ville vous propose gratuitement de venir découvrir les talents des artistes balmanais. Nous 
avons la chance d’avoir dans notre commune de nombreux peintres et dessinateurs dans plusieurs styles et plusieurs 
techniques. Grace à la Galerie des Artistes, nous pouvons les mettre à l’honneur et les faire connaître du plus grand nombre. 
On vous attend nombreux ! Adresse de la Galerie des Artistes : 3, avenue Pierre Coupeau.

LES PROCHAINES EXPOSITIONS :

LA VILLE DE BALMA ENDEUILLÉE

http://abcmuco.com
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ARÈNES

NON 
CLASSÉS

  Limites communales

   Périmètre de la Zone  
à faibles émissions (ZFE)

   Parkings-relais  
accessibles à tous les 
véhicules (même ceux 
interdits dans la ZFE)  
et parkings vélos

   Parkings-relais  
accessibles aux vignettes 
autorisées

   Périphérique inclus dans 
la ZFE (accessible aux 
vignettes autorisées)

  Périphérique hors ZFE

La ZFE
Véhicules interdits :

Des dérogations peuvent
être demandées dans
des cas bien précis.
infos : zfe.metropole.toulouse.fr

SE DÉPLACER  
EN POLLUANT MOINS

Pour améliorer la qualité de l'air et protéger la santé des habitants, la circulation 
des véhicules les plus polluants est restreinte au sein de la Zone à faibles 
émissions (ZFE) : à l’intérieur du périphérique de Toulouse et sur une petite partie 
de Colomiers et Tournefeuille. Cette mesure vous concerne ? Suivez nos conseils.

Se mettre au vélo
Pour l’achat d’un vélo neuf ou 
d’occasion :
jusqu’à 600 € d’aides* de Toulouse 
Métropole et 40 € pour la location.
infos : metropole.toulouse.fr

Combiner transports
en commun et vélo
Les vélos sont autorisés dans 
les transports en commun sous 
conditions.

Et pour stationner votre vélo en toute 
tranquillité : pensez aux parcs vélos 
Tisséo  et aux parkings Indigo  

du centre-ville de Toulouse.

applis utiles : Géovélo, Écomode

Bénéficier du pass ZFE
Votre véhicule n'est pas autorisé dans la ZFE 
mais vous roulez peu ?
Le pass ZFE, gratuit, vous autorise à circuler 
jusqu'à 52 jours par an. Vous pouvez l’obtenir 
en ligne sur le site metropole.toulouse.fr, 
rubrique « Mes démarches »

OBTENIR SA VIGNETTE CRIT’AIR
Ce certificat qualité de l’air classe les véhicules des moins polluants (Crit’air 0) aux plus polluants (Crit’air 5 et  
non-classés). La vignette est obligatoire dans le périmètre de la ZFE : vous devez l’apposer de manière bien visible  
sur votre pare-brise. En cas de fraude ou d'absence de vignette, vous vous exposez à une amende de 68 €.
Attention aux arnaques ! Pour la commander, rendez-vous sur le site officiel :
certificat-air.gouv.fr (3,70 € par véhicule).

* Sous conditions de ressources. Aides cumulables avec les autres aides publiques (État et Région)

Astuce : trouvez le meilleur mode de 
déplacement grâce au calculateur d’itinéraire 
de Tisséo (tisseo.fr/calculateur-multimodal)

Rouler plus propre
Toulouse Métropole vous aide à remplacer 
votre véhicule polluant (vignettes 4, 5 et non 
classés) : jusqu’à 5 000 € d’aides* pour l’achat 
d’un véhicule plus propre, neuf ou d’occasion, 
électrique ou thermique, pour le changement 
de motorisation ou la location.

infos : metropole.toulouse.fr

Privilégier les transports 
en commun ou combiner 
voiture et transports en 
commun
Certains parkings-relais Tisséo  restent 
accessibles à tous les véhicules, même ceux 
ne répondant pas aux critères ZFE, en suivant 
un itinéraire dédié. Et tous les parkings 
Tisséo situés sur le réseau Linéo sont hors 
ZFE (voir plan sur tisseo.fr).
Laissez-y gratuitement votre voiture et utilisez 
les transports en commun pour la suite du 
trajet. Prise en charge possible de 50 % de 
l'abonnement par l'employeur. Pensez aussi au 
covoiturage (des places sont réservées aux 
covoitureurs).

appli utile : Tisséo
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JONCTION EST :
VINCENT TERRAIL-NOVÈS ET LES MAIRES 
DE L’EST TOULOUSAIN SE MOBILISENT

Qu’est-ce que la Jonction Est ? C’est un projet de nouvel 
échangeur sur le périphérique entre Lasbordes et 
Montaudran, ainsi qu’une nouvelle route de 1,2 km 

en direction de Quint-Fonsegrives. Cet échangeur, qui serait 
le « 17 bis », permettrait de désengorger les routes de Castres 
et de Revel actuellement surchargées et dont la situation ne 
fera qu’empirer dans les années à venir si rien n’est mis en 
œuvre rapidement. En effet et selon les projections, 116 000 
habitants supplémentaires sont attendus dans le secteur, 
ce qui équivaut à une hausse de 44 000 habitants de plus 
par rapport aux prévisions de 2019. Selon l’étude de trafic 
réalisée, cela représente + 32 % de déplacements en voiture, 

+ 81 % en transport en commun et + 64 % en vélo quand la 
création de cet échangeur ne créera cependant pas de nou-
veaux usagers de la route mais permettra au contraire d’ab-
sorber 1280 véhicules aux heures de pointes à Montaudran 
et 550 à Lasbordes.

Cet échangeur est donc un projet global qui va au delà 
de notre seul territoire métropolitain comme en atteste 
la présence des élus du SICOVAL. Il prend en compte 
à la fois l’impératif du développement des transports 
en commun (bus, Linéo, 3ème ligne de métro), des mobilités 
douces (création du passage express vélo) et de la voiture.

     Le dossier concernant les locaux du Secours Populaire 
était en souffrance depuis plus de 20 ans. Monsieur le 
Maire avait la ferme volonté de trouver la meilleure so-
lution de relogement possible pour l’association. C’est 
chose faite ! La Secrétaire Générale, Nicole DINIZ et son 
équipe de bénévoles qui réalisent un travail remarquable 
pour la solidarité à Balma étaient en effet installés dans 
des locaux vétustes avenue Pierre Coupeau depuis de 
très nombreuses années. Durant les travaux du cœur de 
ville (2017-2018), Monsieur le Maire a souhaité que l’as-
sociation soit installée dans des locaux provisoires avant 
d’être récemment relogée de manière définitive dans un 
espace de 477 m2, neuf et aux normes, afin de faciliter 
au mieux leur travail quotidien d’aide, de soutien et d’as-
sistance aux plus démunis. Le 15 février dernier, Nicole 
DINIZ recevait des mains de Vincent TERRAIL-NOVÈS 
et de CDC Habitat, propriétaire des murs que nous re-
mercions, les clefs du local qui est mis à leur disposition 
gratuitement par la Ville qui s’acquittera des charges. 
Il comprend une cuisine, une épicerie solidaire ainsi 
qu’une boutique vestimentaire et une dizaine de places 
de stationnement.

LE SECOURS POPULAIRE
ENFIN INSTALLÉ !
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COLOMIERS

TOURNEFEUILLE

BORDEROUGE 1

BORDEROUGE 2

JOLIMONT

ARGOULETS

ARÈNES

NON 
CLASSÉS

  Limites communales

   Périmètre de la Zone  
à faibles émissions (ZFE)

   Parkings-relais  
accessibles à tous les 
véhicules (même ceux 
interdits dans la ZFE)  
et parkings vélos

   Parkings-relais  
accessibles aux vignettes 
autorisées

   Périphérique inclus dans 
la ZFE (accessible aux 
vignettes autorisées)

  Périphérique hors ZFE

La ZFE
Véhicules interdits :

Des dérogations peuvent
être demandées dans
des cas bien précis.
infos : zfe.metropole.toulouse.fr

SE DÉPLACER  
EN POLLUANT MOINS

Pour améliorer la qualité de l'air et protéger la santé des habitants, la circulation 
des véhicules les plus polluants est restreinte au sein de la Zone à faibles 
émissions (ZFE) : à l’intérieur du périphérique de Toulouse et sur une petite partie 
de Colomiers et Tournefeuille. Cette mesure vous concerne ? Suivez nos conseils.

Se mettre au vélo
Pour l’achat d’un vélo neuf ou 
d’occasion :
jusqu’à 600 € d’aides* de Toulouse 
Métropole et 40 € pour la location.
infos : metropole.toulouse.fr

Combiner transports
en commun et vélo
Les vélos sont autorisés dans 
les transports en commun sous 
conditions.

Et pour stationner votre vélo en toute 
tranquillité : pensez aux parcs vélos 
Tisséo  et aux parkings Indigo  

du centre-ville de Toulouse.

applis utiles : Géovélo, Écomode

Bénéficier du pass ZFE
Votre véhicule n'est pas autorisé dans la ZFE 
mais vous roulez peu ?
Le pass ZFE, gratuit, vous autorise à circuler 
jusqu'à 52 jours par an. Vous pouvez l’obtenir 
en ligne sur le site metropole.toulouse.fr, 
rubrique « Mes démarches »

OBTENIR SA VIGNETTE CRIT’AIR
Ce certificat qualité de l’air classe les véhicules des moins polluants (Crit’air 0) aux plus polluants (Crit’air 5 et  
non-classés). La vignette est obligatoire dans le périmètre de la ZFE : vous devez l’apposer de manière bien visible  
sur votre pare-brise. En cas de fraude ou d'absence de vignette, vous vous exposez à une amende de 68 €.
Attention aux arnaques ! Pour la commander, rendez-vous sur le site officiel :
certificat-air.gouv.fr (3,70 € par véhicule).

* Sous conditions de ressources. Aides cumulables avec les autres aides publiques (État et Région)

Astuce : trouvez le meilleur mode de 
déplacement grâce au calculateur d’itinéraire 
de Tisséo (tisseo.fr/calculateur-multimodal)

Rouler plus propre
Toulouse Métropole vous aide à remplacer 
votre véhicule polluant (vignettes 4, 5 et non 
classés) : jusqu’à 5 000 € d’aides* pour l’achat 
d’un véhicule plus propre, neuf ou d’occasion, 
électrique ou thermique, pour le changement 
de motorisation ou la location.

infos : metropole.toulouse.fr

Privilégier les transports 
en commun ou combiner 
voiture et transports en 
commun
Certains parkings-relais Tisséo  restent 
accessibles à tous les véhicules, même ceux 
ne répondant pas aux critères ZFE, en suivant 
un itinéraire dédié. Et tous les parkings 
Tisséo situés sur le réseau Linéo sont hors 
ZFE (voir plan sur tisseo.fr).
Laissez-y gratuitement votre voiture et utilisez 
les transports en commun pour la suite du 
trajet. Prise en charge possible de 50 % de 
l'abonnement par l'employeur. Pensez aussi au 
covoiturage (des places sont réservées aux 
covoitureurs).

appli utile : Tisséo
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De haut en bas et de gauche à droite : Emilion ESNAULT, Adjoint au Maire de Toulouse, Maire de quartier de Malépère et Montaudran, Michèle SEGAFREDO, Maire d’Auzielle, 
Christelle GARCIA, Maire de Lauzerville, Christian ANDRÉ, Maire d’Aigrefeuille, Jean-Pierre GASC, Maire de Quint-Fonsegrives, Serge JOP, Maire de Saint-Orens-de-Gameville, 
Dominique FAURE, ancienne Maire de Saint-Orens, Ministre de la ruralité et des collectivités locales, Vincent TERRAIL-NOVÈS, Maire de Balma, Laurent CHÉRUBIN, Maire de Labège.

La nouvelle adresse du Secours Populaire au sein du quartier de Vidailhan à Balma :
1 All. de Gramont, Bât. E - Rez-de-chaussée.
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2020 - 2023 :

Vincent TERRAIL-NOVÈS et son équipe municipale
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DÈS LE DÉBUT DU MANDAT,
MOBILISÉS CONTRE LE COVID
Face à la crise sanitaire sans précédent que le monde a connu durant plus de deux ans, les collectivités locales ont dû 
répondre présents afin d’accompagner l’État dans la gestion de l’épidémie et parfois même, se substituer à lui. À Balma, 
agents de la Ville et Élus se sont fortement mobilisés pour adapter les services publics aux impératifs sanitaires afin d’assu-
rer leur continuité.

Géraldine MENEGHETTI
Adjointe au Maire
en charge du Sport
et des associations sportives

« La municipalité promeut, soutient 
et accompagne des projets qui 
contribuent à la revitalisation de la 

vie associative sportive et à l’accessibilité du sport pour 
tous. Nous mettons en œuvre une politique sportive active.
Depuis 2020, nous avons subventionné nos associations 
sportives à hauteur de 700 000 euros. Aujourd’hui, Balma 
compte plus de 7000 licenciés. »

Durant le premier confinement, l’État deman-
dait aux collectivités de fermer les marchés 
de plein vent tout en laissant le soin aux 

Préfets d’autoriser leur ouverture si, et seulement 
si, les Maires prenaient les mesures de sécurités 
sanitaires adéquates. Monsieur le Maire et la préfecture 
ont donc très rapidement travaillé de concert afin de 
pouvoir offrir aux Balmanaises et Balmanais la possibi-
lité de s’approvisionner en produits frais dès avril 2020.

Suite à la pénurie de masques chirurgicaux, la muni-
cipalité a acquis 20 000 masques en tissu afin de les 
distribuer aux balmanaises et balmanais.

Sophie LAMANT, 1ère Adjointe au Maire en charge de la petite enfance et le service Famille de la Ville ont mis en 
place un accueil pour les enfants des soignants qui étaient en première ligne face à l’épidémie durant les 7 
semaines de confinement. 

Dès les premiers jours du confinement Vincent TERRAIL-NOVÈS et son Ajointe en charge de l’action sociale Véro-
nique VANTIN ont décidé de mettre en place une double action pour les personnes les plus vulnérables et isolées :

M
A

IS
 A

U
SS

I :

3 ANS D’ACTION POUR SOUTENIR ET
DÉVELOPPER LA PRATIQUE DU SPORT

Le dispositif municipal « Sport et Culture pour Tous » 
qui finance une partie des licences sportives ou cultu-
relles des familles les plus modestes, a comptabilisé 
près de 300 inscriptions.

Coût : 40 000 euros

Suite à l’immense succès du Fitness Park du bois de 
Lagarde qui a été installé sur recommandation des Comités 
de quartier, la Ville a décidé de l’agrandir en 2021 afin d’y 
installer un nouvel agrès.

Coût : 5 700 euros

UNE NOUVELLE 
PISTE D’ATHLÉTISME

     En juillet 2021, Vincent TERRAIL-NOVÈS inaugu-
rait la toute nouvelle piste d’athlétisme de 200 m au 
bois de Lagarde. Elle est en libre accès, ouverte à toutes 
et tous et un terrain de football est en son centre.

Coût : 320 000 euros

       Création par la Ville au Stade municipal d’une aire de courses 
d’élan et de préparation au saut à la perche et en hauteur 
(851m2), au saut à la perche (162 m2), au lancer de poids (48m2), 
au lancer de disque (12m2) et au saut en hauteur (18m2).

Coût : 125 000 euros

DOSSIER Balma Info

LE MAINTIEN DU MARCHÉ DE PLEIN VENT :
UNE VOLONTÉ DE VINCENT TERRAIL-NOVÈS

DURANT LE CONFINEMENT

ACCUEIL DES ENFANTS DE SOIGNANTS

ACCOMPAGNEMENT DES PLUS VULNÉRABLES

MISE EN PLACE DE :
      UNITÉ DE SOINS DÉDIÉS
      CENTRE DE DÉPISTAGE
      CENTRE DE VACCINATION

Coût : 35 000 euros

LA VILLE A FINANCÉ ET DISTRIBUÉ 20 000 MASQUES

Le service de portage quotidien des repas s’est accru.
Les Élus ont pris contact avec plus de deux milles séniors balmanais.

Notre commune bénéficie d’un cadre de vie excep-
tionnel propice à l’activité physique :

Pour tout cela, Balma a été récompensé par les 3 Lauriers 
du label « Ville Active et Sportive » qui récompense et 
valorise l’investissement et l’engagement de la Ville, des 
clubs, des athlètes et des bénévoles.

70 équipements sportifs 
18 infrastructures majeures,
+ de 33 associations soutenues par la Ville
20 kilomètres de chemins piétonniers
20 kilomètres de pistes cyclables

LE DISPOSITIF « SPORT &
CULTURE POUR TOUS »

LES FITNESS PARKS
VIDAILHAN & BOIS DE LAGARDE

CRÉATION DE NOUVEAUX ÉQUIPEMENTS D’ATHLÉTISME

7 000 licenciés à Balma
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3 ANS D’ACTION POUR LA
VIE LOCALE BALMANAISE
La vie balmanaise est jalonnée de très nombreuses manifestations culturelles, festives et sportives. Ce dynamisme fait 
partie intégrante de l’ADN balmanais ! Cette identité, nous souhaitons que chacune et chacun d’entre vous puissent en 
profiter, en famille ou entre amis, c’est pourquoi nous privilégions autant que possible la gratuité et la diversité dans les 
offres que nous vous proposons.

Céline ARGENTIN
Adjointe au Maire
en charge des Animations
et de la vie locale

« Depuis 2020, nous avons poursui-
vi les grands rendez-vous festifs et 
culturels : concert de l’Orchestre de 
Chambre de Toulouse, Fête de la 

Musique et du 14 Juillet, les animations de Noël etc. Nous 
avons aussi souhaité vous offrir des nouveautés : Hal-
loween, la Nuit des Étoiles,  « Balma à table », la patinoire 
éphémère et écologique place de la Libération, etc. »

Anne MASSOL
Conseillère municipale déléguée
en charge de la Gestion des salles
municipales, des associations de 
loisirs, sociales et humanitaires.

« La Ville subventionne, aide et ac-
compagne les associations : prêt de 
salles municipales (une trentaine 

mise à leur disposition), soutien logistique, mise à dispo-
sition de matériel, accompagnement et relais de la com-
munication de leurs différents événements. »

Les Grandes Fêtes de Balma

Émilie BADIN
Conseillère municipale déléguée
en charge des Commerces
de proximité

« Nous soutenons nos commerces, 
notamment par de la communica-
tion et la mise en place d’événe-

ments qui attirent les balmanais près de leur boutique. 
Aussi, nous développons une politique volontariste pour 
favoriser l’installation de nouveaux commerçants en 
ayant mis en place un périmètre de préemption pour faire 
place aux commerces. »

DOSSIER Balma Info
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UNE PROGRAMMATION QUI ATTIRE DE PLUS EN PLUS DE BALMANAIS

LA VILLE SOUTIENT SES ASSOCIATIONS LA VILLE FACILITE L’INSTALLATION DE COMMERCES DE PROXIMITÉ

Le 14 juilletLa Fête de la musique

La salle municipale du Compas

La 1ère soirée Foodtrucks La Nuit des Étoiles Sortie séniors à Mazeyrolles

Feu d’artifice de Noël L’Orchestre de chambre de Toulouse à l’Odyssée

Les Quartiers d’été Balma à Table Le Salon des Arts de Balma
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Guide 
De 0 à 3 ans

2023

3 ANS D’ACTION POUR LES
PARENTS ET NOS ÉCOLIERS

À Balma, nous mettons tout en œuvre pour proposer aux 
familles un accompagnement de tous les instants et des 
services de hautes qualités. Ville des familles et des en-
fants, notre commune poursuit une politique volonta-
riste en matière d’éducation, d’accueil et d’activités pro-
posées dans les différentes structures municipales. 

Sophie LAMANT
1ère Adjointe au Maire
en charge de l’Enfance, la vie scolaire, 
les dispositifs éducatifs et de loisirs, de 
la lutte contre les discriminations.

« Les premiers âges de la vie sont 
d’une importance primordiale pour 
le bon développement physique et 
mental des enfants. »

Rentrée 2021 : Transformation de la Halte-
Garderie Marie Laurencin en Multi Accueil

   La capacité d’accueil est 
passée de 6 à 12 places 
et l’amplitude horaire de 
8h30-12h30/13h30-17h30 
à 8h00-18h00 afin de facili-
ter plus encore le quotidien 
des parents.

 Depuis maintenant 
deux ans, l’accueil des 
touts petits est possible 
dès la fin du congé ma-
ternité quand il fallait 
précédemment attendre 
les 6 mois.

Création du Guide Petite Enfance : 
outil d’information et de présen-
tation des structures d’accueil des 
0-3 ans pour les parents et futurs 
parents.

Disponible sur : mairie-balma.fr

1er forum Petite Enfance afin de permettre aux parents 
de pouvoir rencontrer le même jour et dans un même 
lieu les professionnels des différents modes d’accueil (in-
dividuels et collectifs).

L’ensemble de l’équipe municipale dédiée à la Petite enfance.

Julie LOUSTALOT
Conseillère municipale déléguée
en charge de la Restauration scolaire 
et de la qualité alimentaire.

« Le bien manger, surtout pour nos 
enfants, est une absolue priorité à 
Balma. En 2023, nous atteindrons 

les 50 % de produits bio, locaux, artisanaux ou encore 
labellisés dans les assiettes de nos écoliers. »

acquis par la Ville, pour accompagner les enseignants 
au quotidien dans leurs missions.

Coût : 62 000 euros

Balma fait partie des 5 communes sur les 37 que 
compte la métropole toulousaine à offrir cet outil 
d’aide et de soutien pour les enfants en difficulté. 
Depuis 2020, près de 200 enfants ont pu bénéficier de 
ce programme. Plus d’infos sur : mairie-balma.fr

Coût : 120 000 euros

Des repas 100% cuisinés sur place, des ventilateurs aux plafonds des classes pour réduire les températures lors des fortes 
chaleurs, un jardin pédagogique, des salles de motricité… tous les moyens ont une nouvelle fois été mis en œuvre pour 
assurer l’épanouissement et le développement de nos enfants dans les meilleures conditions de travail  possibles, autant 
pour eux que pour les équipes pédagogiques.

DOSSIER Balma Info
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Annick-Hélène DARDENNE
Conseillère municipale déléguée
en charge des Travaux et entretien des groupes scolaires.

« Nous avons transformé la cuisine du groupe scolaire José Cabanis afin que les plats 
puissent être préparés sur place. Ainsi, 3 de nos 5 groupes scolaires peuvent assurer sur place 
la préparation des repas. »

BUDGET dédié à la petite enfance : 
1,8 millions d’euros par an.

LA PETITE ENFANCE, UNE POLITIQUE 
ÉDUCATIVE AMBITIEUSE !

DE NOUVEAUX SERVICES
POUR LES PARENTS

EN
CHIFFRES :

0-3 ans : + de 400 places (chiffre variable)
Crèche collective M. Laurencin : 40 places
Halte-Noncesse : 12 places
Nouveau multiaccueil : 18 places
(transformation de la halte-garderie Marie-Laurencin)

Crèche familiale municipale : 28 places

Plus de 540 000 € de subventions octroyées par 
la Ville de Balma aux 3 structures privées :
123 Soleil (Vidailhan) : 40 places (25 Mairie) 
O Bal Masqué (La Plaine) : 40 places (29 Mairie)
Crèche associative (La Planète Bleue) : 30 places

Structures privées subventionnées :
1 500 000 € depuis 2020

Structures Municipales Chiffres 2022

50% DE PRODUITS BIO, LOCAUX, 
DANS NOS CANTINES EN 2023 !

POURSUITE DE LA NUMÉRISATION 
DES ÉCOLES ÉLÉMENTAIRES

PROGRAMME DE
RÉUSSITE ÉDUCATIVE

UN 5ÈME GROUPE SCOLAIRE FLAMBANT NEUF !

75 TABLETTES
ET 30 ORDINATEURS

Le nouveau groupe scolaire Simone Veil

http://mairie-balma.fr
http://mairie-balma.fr 
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Nous l’avons tous remarqué durant la crise sanitaire, la solidarité et l’entraide sont des valeurs essentielles au vivre 
ensemble et au bien-être de tous. À Balma, le CCAS (Centre Communal d’Action Sociale) est sans cesse mobilisé et aux 
cotés de celles et ceux qui en ont le plus besoin.

Véronique VANTIN
Adjointe au Maire
en charge de l’Action sociale,
de la solidarité et du logement.
Vice-présidente du CCAS

« Le CCAS de Balma regroupe 
plus de 20 agents mobilisés quo-
tidiennement pour l’entraide et 
le lien social. Cet impératif de 

solidarité envers les plus démunis s’inscrit dans l’en-
semble de l’action publique de notre commune et 
pour toutes celles et ceux qui en ont besoin. »

3 ANS D’ACTION POUR LA
SOLIDARITÉ ET LE LIEN SOCIAL

En cas de grosses chaleurs ou à l’inverse de grand froid, 
les agents du CCAS prennent régulièrement contact 
avec les Balmanais les plus vulnérables pour s’assurer 
de leur bien être et de leur santé. 

La Ville de Balma par l’intermédiaire du CCAS et la 
Gendarmerie nationale ont passé une convention 
de partenariat afin de prendre en charge des nuitées 
d’hôtel pour les victimes de violences conjugales.

En partenariat avec la Croix Rouge française, le CCAS 
accueille des bénévoles pour offrir une aide numé-
rique et donner des cours d’informatique afin de 
combattre la fracture numérique.

Vincent TERRAIL-NOVÈS et Véronique VANTIN signant
la convention de partenariat avec la Gendarmerie.

DOSSIER Balma Info

17

ZO
O

M
 SU

R

19

3 A
N

S D
’A

C
TIO

NDepuis 2020, le CCAS, sur étude de dossier par la commis-
sion d’aides financières (CORAFIN), a versé 32 500 euros 
pour venir en aide aux administrés qui sont le plus 
dans le besoin, souvent des adultes isolés avec enfant.

LE CCAS, TOUJOURS MOBILISÉ
AUPRÈS DES PLUS DÉMUNIS !

473 000 euros de
subvention (2022)

de la Ville au CCAS

Depuis 2020, 72 000 repas ont été livrés à domicile 
à Balma pour accompagner celles et ceux qui ne 
peuvent se déplacer pour faire leurs courses.

Balma compte 3 Maisons de quartier (Vidailhan, Cyprié, Noncesse). Ce sont des équipements municipaux destinés à 
développer la vie sociale de proximité, les rencontres, les animations, la convivialité mais aussi l’entraide qui sont les 
piliers du lien social. Chaque mois, de très nombreuses animations et activités sont proposées : semaine des droits des 
enfants, ateliers aromathérapie, Escape Game, soirée débat, nuit du jeu, quartier d’été, Noncesse en Fête, etc.

LES MAISONS DE QUARTIER DE BALMA

Ghislaine DOUMERC
Conseillère municipale déléguée
en charge de la Cohésion sociale.

« Grâce aux Maisons de quartier, la Ville est au plus proche des familles. Je remercie les agents 
de la commune mais aussi les nombreux adhérents et bénévoles qui font vivre ces lieux pour 
la cohésion sociale et la convivialité. »

Sa ludothèque, sa salle d’enregistrement, sa salle d’activité, sa salle polyvalente et sa taille font de ce bâtiment un 
lieu très apprécié du quartier où parents et enfants se retrouvent avec plaisir pour participer aux nombreuses activités 
proposées par la Ville.

Coût : 1 500 000 euros

LA NOUVELLE MAISON DE QUARTIER DE VIDAILHAN

Les anciens locaux : 40m2 et excentré La nouvelle Maison de quartier : 400m2, en plein 
cœur du quartier, éco-responsable

Les Quartiers d’été Les Quartiers d’hiver

Noncesse en Fête

LES AIDES FINANCIÈRES

LES REPAS LIVRÉS À DOMICILE

BALMA AU CŒUR DE LA LUTTE 
CONTRE LES VIOLENCES
FAITES AUX FEMMES

LE PLAN CANICULE ET GRAND FROID

AIDE À L’INCLUSION NUMÉRIQUE
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3 ANS D’ACTION
POUR NOS AÎNÉS
Si nous devons prendre soin de nos plus jeunes, la Ville se doit aussi d’être présente aux côtés de nos aînés. Au-delà des 
questions de santé (soutien à la création d’une maison de santé a Vidailhan et à Lasbordes) nous nous efforçons d’offrir 
aux séniors des services et des équipements diversifiés et de qualité afin qu’ils puissent profiter pleinement et le plus 
agréablement possible du « bien-vivre balmanais ».

Olivier GOURICHON
Adjoint au Maire
en charge des Séniors, du handicap, des
associations du 3ème âge et du médico-social

« Avec Monsieur le Maire, nous attachons une 
importance particulière à ce que la Ville ne 
laisse personne de côté. Nous avons mis en 

place plusieurs services et animations qui connaissent un incroyable 
succès : Navette Séniors, Sorties Touristiques, Déjeuner Sénior, Se-
maine Bleue etc. »

Initiés en 2016, les Repas Séniors ont connu un immense succès dès 
leur création. Durant trois jours, la Ville propose gratuitement à 
nos ainés un repas de qualité accompagné d’un spectacle dansant et 
musical tout au long de l’après-midi.

Parce qu’il n’est pas toujours simple et possible de se déplacer seul 
quand on a plus de 70 ans, Vincent TERRAIL-NOVÈS et Olivier 
GOURICHON ont mis en place lors du mandat précédent le service 
« Navette Séniors » financé par la municipalité. C’est un mode de 
transport gratuit qui propose deux allers-retours par semaine sur 
la commune, disponible sur simple réservation téléphonique : 0 800 
211 021 (numéro vert gratuit depuis un poste fixe).

Chaque année depuis maintenant près de 8 ans, Vincent TERRAIL-NOVÈS et Olivier GOURICHON proposent plusieurs 
« Sorties Touristiques » afin de favoriser le lien social, lutter contre l’isolement et permettre la découverte des 
innombrables trésors et richesses dont regorge notre territoire. Cette année encore, un programme de rêve est proposé à 
nos Seniors avec, entre autres, les visites de Biarritz, Mazeyrolles, Marseillan ou encore Millau et Roquefort.

1470

2295 2420 2548

2083

2762
3065

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

Evolution du nombre de trajets annuels
Évolution du nombre de trajets annuels de la Navette Séniors :

DOSSIER Balma Info
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LES DÉJEUNERS DES SÉNIORS

+ DE 1 000 SÉNIORS
DURANT 3 JOURS

LA NAVETTE SÉNIORS : UN IMMENSE SUCCÈS !

+ DE 3 000 TRAJETS
EN 2022

LES VOYAGES SÉNIORS

La Résidence Séniors située en plein cœur de ville est 
au centre d’un environnement protégé qui offre 2600 
m2 de surface habitable pour les ainés à faible revenu. À 
vocation sociale, les 45 logements sécurisés et adaptés 
comportent 36 T2 et 9 T3. La proximité des commerces 
et des transports en commun permet à chacun des rési-
dents une vie agréable en toute autonomie.

RÉSIDENCE SÉNIORS :
FAVORISER LE BIEN-VIEILLIR

+ DE 200 INSCRITS EN 2022

Chaque année depuis 2017, nous organisons à Balma la 
Semaine Bleue. Pour la dernière édition, plus de 700 
balmanaises et balmanais ont pu participer à 40 acti-
vités gratuites différentes. Cette semaine est essen-
tielle pour créer des liens entre générations, diminuer 
l’isolement et faire prendre conscience à toutes et tous 
de la place et du rôle qu’ont nos ainés dans la société.

LA SEMAINE BLEUE : UN RENDEZ-VOUS ANNUEL PRISÉ DE NOS AÎNÉS

+ DE 40 ACTIVITÉS GRATUITES ORGANISÉES PAR LA VILLE
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     Habiter Balma, c’est vivre dans une commune préservée qui possède un ADN connu et reconnu : une ville certes, mais 
une ville à la campagne ! Notre territoire est vert et la nature y a toute sa place. C’est pourquoi, en matière d’urbanisme, 
la municipalité poursuit la feuille de route décidée et mise en place depuis maintenant 9 ans : ralentissement, dé-densi-
fication et protection de notre patrimoine naturel comme fil conducteur de la politique de la ville afin de vous offrir un 
bien-vivre incomparable. Cette volonté politique de dé-densification s’est manifestée au travers de projets prévus que la 
municipalité a décidé de revoir à la baisse, des permis de construire qui n’ont pas été délivrés, mais aussi dans le classe-
ment d’espaces de notre territoire en zones naturelles ou en espaces boisés classés afin d’y interdire toute construction.

3 ANS D’ACTION POUR LA POURSUITE
D’UNE URBANISATION MAÎTRISÉE

Pourquoi Balma est-elle 
différente des autres com-
munes de la Métropole ? 

Fabienne DARBIN-LANGE, 
Adjointe au Maire en 
charge de l’Urbanisme, de 
l’aménagement urbain, 
de la politique foncière, 
et de l’habitat : À Balma, 
nous avons 60 hectares d’es-
paces verts, 14 hectares d’es-
paces boisés classés et plus 

de 20 jardins publics et squares ainsi qu’un lac d’agrément. 
Balma est différente des autres communes car c’est une ville 
a la campagne dans laquelle la nature à toute sa place ! Cette 
spécificité, nous devons la protéger et la mettre en valeur car 
elle fait partie intégrante de l’ADN de Balma dont le cadre 
et la qualité de vie sont connus et reconnus de tous dans la 
Métropole Toulousaine.

Comment êtes-vous parvenue à diminuer l’urbanisa- 
tion qui avait explosé avant votre arrivée en 2014 ?

FDL : Nous avons d’abord drastiquement diminué le nombre 
de permis de construire délivrés. Ensuite, nous avons poursuivi 
une urbanisation principalement réalisée le long des transports 
structurants (bus en site propre) ou au niveau des centralités 
afin de préserver les autres espaces. Enfin, dans le PLUI-H 
qui a malheureusement été annulé par décision du Tribunal 
Administratif en 2021, nous avions considérablement augmen-
té  nos espaces verts protégés en incluant nombres d’arbres re-
marquables (EVP, EBC) et en prenant la décision courageuse 
de fermer à toute urbanisation 65 hectares de terres agricoles !

Vous nous parlez de l’annulation du PLUI-H, quel im-
pact a cette annulation pour balma ?

FDL : La conséquence la plus importante est le blocage de 
l’achèvement de la ZAC de Gramont puisque nous devions 
adopter le plan d’aménagement pour les 250 logements restants 
à construire ainsi qu’une partie de tertiaire.  C’est aussi le blo-
cage du projet de construction du collège et du gymnase dans ce 
même secteur de Vidailhan. Dans les années à venir nous sou-
haitons poursuivre notre ligne : construire pour prendre notre 
part de l’accueil de nouveaux arrivants dans notre métropole 
mais en respectant les mêmes principes de rythme et de densité 
que nous avons appliqués jusqu’à présent.

Yannick BOURLÈS
Conseiller municipal
de la majorité

« Une urbanisation maîtrisée, c’est 
s’assurer de la présence de la 
nature et de la végétalisation sur 
son territoire. Elle ont notamment 

un impact positif sur la pollution atmosphérique et sur 
les phénomènes d’îlot de chaleur et donc sur le bien-être 
et la santé des habitants. »

3 ANS D’ACTION
POUR VOTRE SÉCURITÉ

Serge NOËL
Conseiller municipal délégué
en charge de la Sécurité.

« À Balma, nous mettons en 
œuvre les moyens humains, 
matériels et financiers afin que 
l’espace public soit sûr et que 
n o u s  p u i s s i o n s  t o u s  v i v r e 
ensemble en assurant l’ordre 
public. »

Depuis maintenant 4 ans, la Ville de Balma a financé le 
déploiement de quarante-cinq caméras de vidéopro-
tection. Ce dispositif est un outil supplémentaire qui 
aide au quotidien les agents de police dans leur mission. 
Depuis 2020, la gendarmerie et la police nationale ont 
réalisé 146 extractions qui ont permis de clôturer plu-
sieurs enquêtes.

DES IMAGES QUI NOUS PROTÈGENT

Vincent TERRAIL-NOVÈS et Serge NOËL, son Conseiller 
municipal en charge de la sécurité, ont choisi de doter la 
police municipale d’un deuxième véhicule (hybride) 
d’intervention.

Coût : 30 000 euros

Afin de développer plus encore une police de proximité, visible et dissuasive, Vincent TERRAIL- NOVÈS a demandé à ce 
que les patrouilles piétonnes des agents de la Police municipale soient renforcées. Ainsi, depuis Janvier 2023, les agents 
de la ville se déploient à pied plusieurs heures de plus par semaine dans tous les quartiers de Balma.

Police municipale : 11 agents, dont
1 chef de la Police municipale
6 agents
1 personnel administratif
3 ASVP - Agents de surveillance
de la voie publique

CHIFFRES :
EN

DES MOYENS HUMAINS ET FINANCIERS 
POUR ASSURER VOTRE SÉCURITÉ

UN NOUVEAU VÉHICULE HYBRIDE 
POUR LA POLICE MUNICIPALE

DÉVELOPPEMENT DES PATROUILLES PIÉTONNES

Des caméras piétonnes sur le gilet de chaque agent 
de la police municipale afin de garantir la sécurité des 
agents mais aussi des administrés.

Vincent TERRAIL-NOVÈS
Maire de Balma
1er Vice-président
de Toulouse Métropole

« Cela fait plusieurs années que 
je me bats pour que ce dossier 
aboutisse et je suis très satisfait 

pour Balma et les Balmanais de voir ce projet entrer 
dans sa dernière ligne droite. Je remercie notre dépu-
tée Corinne VIGNON et notre Ministre de l’Intérieur 
Gérald DARMANIN de s’être battus à mes côtés et de 
m’avoir apporté leur soutien ! »

BIENTÔT, UNE NOUVELLE
GENDARMERIE À BALMA...

... ET AUSSi,
DES CAMÉRAS EMBARQUÉES

45 CAMÉRAS DÉPLOYÉES 

Le lac Saint-Clair

Crédit photo : EV. La Dépêche du Midi
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À Balma, dès 2015-2016, la Ville mettait en place la gestion différenciée des espaces verts et le recensement des 
espèces rares (Orchidées Lactées, Jacinthe de Rome etc.) afin de les protéger. Également et sur demande de M. le 
Maire, la vallée de l’Hers fut inscrite en espace naturel protégé et la dédensification et le ralentissement de 

l’urbanisme ont été les fils conducteurs de l’action municipale afin de faire place à la nature en ville.

3 ANS D’ACTION POUR L’ENVIRONNEMENT

Frédéric LEMAGNER
Adjoint au Maire
en charge de l’Environnement,
l’écologie et le défi climatique

«  Nous sommes la 1ère ville 
d’Occitanie à avoir réalisé et 
adopté un ambitieux Plan 

Climat alors même que ce n’est pas obligatoire 
pour les communes de notre taille. »

Inauguration de la Maison municipale de l’Environnement de Balma.

Thomas RODSPHON
Conseiller municipal délégué
en charge de la Transition énergétique
et les économies circulaires

« Nous avons souhaité l’ouverture 
de ce lieu pour sensibiliser les 
balmanais à la question du chan-

gement cl imatique et les conseil ler dans leurs 
démarches liées à la transition énergétique. 

Jean AIPAR
Conseiller municipal délégué
en charge des Transports, des
déplacements et de la circulation

«  Nous poursuivons la créa-
tion d’infrastructures pour dé-
velopper les mobilités douces. »

En 2019, sous l’impulsion de Vincent TERRAIL-NOVÈS, 
Balma fut la 5ème ville de France à déclarer sur son territoire 
l’État d’Urgence Écologique et Climatique et le Conseil 
municipal vient de voter à l’unanimité lors du Conseil Mu-
nicipal du 9 février dernier le Plan Climat Air Énergie 2020-
2026 alors même que ce n’est pas obligatoire pour les com-
munes de moins de 20 000 habitants comme Balma.

Ce plan ambitieux aboutira à la création de pistes cy-
clables sur notre territoire. Cette ligne « C » traversera la 
Ville d’Est en Ouest, des Aérostiers jusqu’au Cyprié. 

Tous ces efforts et ce volontarisme ont été plusieurs fois récompensés. Il y a tout juste quelques mois, le label des
« Villes et Villages Fleuris » nous a renouvelé sa plus haute labélisation en Haute-Garonne avec « trois fleurs » pour :

LA MAISON MUNICIPALE
DE L’ENVIRONNEMENT

LE THÉÂTRE
DE VERDURE

PLAN VÉLO 2020 - 2026

PLAN CLIMAT AIR ÉNERGIE
2020 - 2026

33 ACTIONS CONCRÈTES
dont, par exemple

+ DE 1 000 ARBRES PLANTÉS PAR AN

8,5 KM DE PISTES
CYCLABLES SÉCURISÉES

Promesse de campagne, le théâtre de verdure, derrière l’Hôtel 
de Ville sera bientôt inauguré ! C’est un espace vert, calme et un 
véritable îlot de fraîcheur. Ce lieu embellit notre cadre de vie et 
met à l’honneur la nature dans tout ce qu’elle a de plus beau 
et précieux : des dizaines de magnolias à la floraison spectacu-
laire enchanteront vos promenades printanières.

BALMA RÉCOMPENSÉE

notre respect de la biodiversité
notre gestion des déchets
la protection de notre environnement local
nos actions pédagogiques envers la population

LA MAISON DE QUARTIER DE VIDAILHAN :

Bénéficiant de deux labels, le E3C2 (certi- fication la 
plus élevée pour les économies d’énergie (E3) et de 
faibles émissions carbone (C2) et le BDO (Bâtiment 
Durable Occitanie) ce nouveau bâtiment situé au 
cœur de l’écoquartier de Vidailhan dispose d’une 
isolation composée de jeans recyclés, d’une toiture 
entièrement végétalisée, d’un système moderne de 
récupération des eaux de pluie, de plusieurs pan-
neaux solaires et de façades habillées d’une vêture en 
bambous issus d’une production régionale.

100% D’ÉNERGIE VERTE ALIMENTE 
NOS BÂTIMENTS MUNICIPAUX

UN EXEMPLE D’ÉCO-RESPONSABILITÉ

Future piste cyclable ligne C
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UN CŒUR DE VILLE TRANSFORMÉ

La rénovation du Cœur de Ville s’est terminée au cours de l’année 2020. Engagement du premier mandat de Vincent 
TERRAIL-NOVÈS, la promesse de transformer la physionomie de notre cœur de ville est tenue et vous avez été 
nombreuses et nombreux à plébisciter le résultat : plus ouvert et plus vert grâce au square végétalisé mais aussi 

plus moderne et fonctionnel tout en gardant l’esprit de l’architecture des bâtiments anciens à laquelle nous tenons tous, 
ce projet respecte et valorise notre patrimoine. 

L’agrandissement et la rénovation de 
la bibliothèque municipale étaient 
indispensables. La superficie a été 
multipliée par 2,5 pour la rendre 
plus accueillante et plus lumineuse 
grâce à la pénétration de la lumière 
naturelle. Depuis cette transfor-
mation, les inscriptions ont dou-
blé grâce notamment à la salle des 
Contes pour les enfants, l’espace in-
formatique, les horaires étendus et la 
mise en place en 2020 de la gratuité 
des inscriptions pour les balmanais.

Coût total de l’opération Pôle Culturel
(l’ensemble des bâtiments)

Coût des travaux : 5 740 000 € TTC
Opération financée par la Ville de Balma

avec le concours du Conseil départemental (450 000 €)
et l’État (300 000 €)

Avant Après

Avec la Galerie des Artistes, idéale-
ment située dans le cœur de ville, les 
expositions de nos peintres et sculp-
teurs balmanais s’enchaînent et le 
public est toujours au rendez-vous ! 
Ouvert en 2021, cet espace s’inscrit 
dans la volonté de Vincent TER-
RAIL-NOVÈS et de son Conseiller 
municipal délégué à la culture, Fran-
çois GINESTE, d’offrir un lieu de ren-
contres et de découvertes artistiques 
au plus grand nombre.

La structure permet aux jeunes de participer activement 
à la vie de notre commune en étant à proximité de la 
Médiathèque, de la Galerie des Artistes, du Square du 
Cœur de Ville et des commerces. L’équipe ne cesse de 
proposer de nouvelles activités diverses et variées (baby-
foot, ping pong, ateliers cuisine, découvertes sportives, sor-
ties à la neige…), en extérieur autant que dans le bâtiment 
qui se compose d’une salle de concertation, d’une salle 
de jeux, d’une cuisine fonctionnelle et d’un salon.

La création de la résidence seniors du Cœur de Ville, neuve 
et adaptée à nos aînés, leur a permis d’être à proximité des 
commerces, du marché de plein vent et de tout ce que 
le centre-ville a à offrir de convivialités et de rencontres. 
De nombreuses activités sont proposées chaque jour dans 
l’espace de vie de 93 m2 pour leur permettre d’échanger 
et de garder ce lien social si important. Bientôt, une deu-
xième résidence senior verra également le jour à la place 
d’un terrain vague.

Vétuste, énergivore, exigu et ne répondant pas aux 
normes de sécurité, le bâtiment abritant le presbytère 
devait être entièrement repensé et reconstruit. C’est 
chose faite avec un nouvel espace moderne, adapté 
et fonctionnel qui accueille dorénavant une salle de 
catéchisme et un logement pour le prêtre.

Le square du Cœur de Ville a été pensé et réalisé pour être le poumon vert de notre centre-ville et contrebalancer la 
minéralité de la place de la Libération. Ce lieu de calme et de rencontre, où toutes les générations se retrouvent, offre une 
vue imprenable sur l’Église Saint-Joseph et sur les 3 magnifiques chênes centenaires qui arborent cet espace.

DOSSIER Balma Info

17

ZO
O

M
 SU

R

27

3 A
N

S D
’A

C
TIO

N

Bernard SAURAT
Adjoint au Maire
en charge des Travaux, du cadre et de la qualité de vie

« Grâce à ces travaux de rénovation urbaine, le centre de Balma s’est embelli. Le projet est global 
et met en lien la végétalisation, la culture, le lien social et l’intergénérationalité. C’est un exemple 
parfait de réussite en matière de politique de la ville. »

LA MÉDIATHÈQUE
MUNICIPALE

LA GALERIE
DES ARTISTES

SUPERFICIE MULTIPLIÉE PAR 2,5 POUR LA MÉDIATHÈQUE

L’ANNEXE DES JEUNES

LA RÉSIDENCE SÉNIORS

LE PRESBYTÈRE

LE SQUARE DU CŒUR DE VILLE

Liza SEGUELA, artiste peintre balmanaise : « Ce lieu est très lumineux, les agencements 
sont bien calculés pour la mise en place des expositions de peintures et de sculptures. 
Les vernissages s’y succèdent les uns après les autres, pour le bonheur des balmanais, 
mais aussi pour les communes environnantes. »
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3 ANS D’ACTION POUR LA
DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE

Alexandre FIEUZAL
Conseiller municipal délégué
en charge de la Jeunesse
et de la citoyenneté

«  À Balma , sous l’impul sion de M. 
le Maire, nous avons développé la démo-
cratie participative. C’est une forme de 

partage et d’exercice du pouvoir fondée sur le renforcement de 
la participation des citoyens en leur permettant de s’impliquer 
dans la vie locale balmanaise. »

Les Comités consultatifs de quartier

Mis en place en 2015 par Vincent TERRAIL-NO-
VÈS, les réunions des 4 Comités (José Cabanis, 
Marie Laurencin, Saint-Exupéry, Noncesse) 
ont été mises entre parenthèse durant la crise 
sanitaire. Elles ont repris depuis juin 2022 avec 
des réunions thématiques : voirie, sécuri-
té, transition énergétique etc. Depuis leur 
création, les Comités ont permis la réalisation 
de beaux projets comme les Fitness-Park, la 
rénovation de piétonniers, l’agrandissement 
des aires de jeux pour enfant etc.

En 2019 et suite au succès des premières instances de démocratie participative, la municipalité a sou-
haité créer un outil de plus par le biais des budgets participatifs. Le principe est simple : chaque habitant 
peut proposer un projet pour Balma, la Ville consacre une part de son budget d’investissement (50 000 
euros) pour les financer, tous les habitants peuvent donner leur avis en votant pour son projet préféré. Suite à l’immense succès 
de la première édition en 2019, avec notamment la création d’un verger ou d’un jardin partagé, Monsieur le Maire a reconduit 
l’expérience cette année. Vous pouvez d’ailleurs voter pour votre projet préféré en vous rendant sur : mairie-balma.fr

DOSSIER Balma Info

3 ANS D’ACTION POUR VOTRE
POUVOIR D’ACHAT
Malheureusement d’actualité, le pouvoir d’achat des ménages est en recul constant depuis quelques mois malgré les 
efforts du gouvernement. Dès 2020 et avant même la crise de la Covid-19, l’équipe municipale s’était engagée pour le 
pouvoir d’achat en proposant aux balmanais plusieurs dispositifs innovants. C’est de cette volonté de Monsieur le Maire 
et de son équipe qu’est née l’idée de vous proposer une mutuelle communale et des achats groupés.

Elle permet à toutes et tous d’être protégés et de pouvoir 
se soigner au prix le plus juste. En effet, face à l’augmen-
tation du coût des complémentaires santé, ce service 
proposé aux habitants permet d’obtenir 60 % d’écono-
mie à prestations égales. Elle est ouverte à tous, que vous 
soyez jeune, senior, actif ou demandeur d’emploi. À ce 
jour, ce sont plus de 300 balmanaises et balmanais qui 
ont choisi la mutuelle communale. Vous pouvez encore 
bénéficier de ce service.
Pour cela, rendez-vous sur : mairie-balma.fr 

Parce que l’engagement collectif permet de faire des économies, Vincent TERRAIL-NOVÈS et Gilles SENTENAC, Conseil-
ler municipal délégué au groupement d’achat, ont décidé de développer dès 2020 une politique d’achats groupés afin 
d’obtenir pour les balamanaises et les balmanais des tarifs négociés et attractifs pour :

DES PIÈGES À MOUSTIQUES : DES VÉLOS ÉLECTRIQUES :

Malgré les efforts de la Ville qui agit sur le domaine public, 
il est nécessaire que chacun d’entre nous agisse individuelle-
ment afin de limiter la propagation de ce nuisible (défricher 
son jardin, nettoyer ses gouttières, supprimer tous les points 
d’eau stagnants). Pour aller plus loin, la Ville a proposé un 
achat groupé de pièges à moustiques. Généralement ven-
du 165 euros dans le commerce, ce produit réputé et efficace 
de la marque Biogents vous a été proposé à un tarif préféren-
tiel de 126 euros pour une économie nette de 40 euros. Vous 
avez été presque 500 à en profiter ! 

En partenariat avec la société Néomouv, la Ville de Bal-
ma a proposé l’achat de deux vélos électriques différents. 
À un prix public de 1 539 euros, le premier modèle, avec 
moteur dans la roue arrière et une potence réglable, a 
été négocié par la ville à 1 199 euros. Un second modèle, 
davantage haut de gamme, avec moteur dans le pédalier, 
fourche suspendue, et connectivité Bluetooth, habituel-
lement vendu à 2 289 euros, a été proposé à 1 799 euros. 
Des dizaines de balmanaises et balmanais ont profité de 
ce service qui fait autant de bien au porte-monnaie qu’à 
l’environnement.

Remise aux élus du 3ème avis «Se nourrir à Balma» par les membres du CODEV.

DOSSIER Balma Info
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Àv ous de décider !

VOTE

LA MUTUELLE COMMUNALE
DES BALMANAIS

60% D’ÉCONOMIE

ACHAT GROUPÉ DE VÉLOS ÉLECTRIQUES & DE PIÈGES À MOUSTIQUES

500 BALMANAIS
EN ONT PROFITÉ !

400 € D’ÉCONOMIE
EN MOYENNE

LES COMITÉS CONSULTATIFS
DE QUARTIER

LE CONSEIL DE
DÉVELOPPEMENT LOCAL
(CODEV)

C’est une instance consultative constituée de bal-
manaises et de balmanais. Il débat sur des sujets 
de fond en réponse à une saisine du Maire ou en 
auto-saisine. À l’issue de ses réflexions et de ses 
travaux, il remet aux élus de la ville des avis et des 
recommandations. En juin 2021, le Codev a ren-
du un avis très instructif de plusieurs pages sur 
le thème : « se nourrir à Balma ».
Pour le lire, rendez-vous sur : mairie-balma.fr

LES BUDGETS PARTICIPATIFS

http://mairie-balma.fr
http://mairie-balma.fr 
http://mairie-balma.fr


 RESTAURANT ÉCOLE MARIE LAURENCIN
 Installation de brise-soleil extérieurs
 Travaux réalisés en février 2023
 Coût de 10 256 € TTC

 RESTAURANT ÉCOLE SAINT-EXUPÉRY
 Installation de brise-soleil extérieurs
 Travaux réalisés en février 2023
 Coût de 20 276 € TTC

 RUE DES ANCIENS PARADOUX
 Enfouissement des réseaux aériens
 et rénovation de l’éclairage public
 Début des travaux mi-avril 2023
 pour une durée de 2 mois
 *Coût de 193 187 € TTC dont 73 950 €
 à la charge de la commune

TRAVAUX TOULOUSE MÉTROPOLE

 ROUTE DE FLOURENS
 Création de pistes cyclables
 et sécurisation des traversées piétonnes.
 Travaux de début mars à mi-avril
 Coût de 83 000 € TTC

 AVENUE GASTON DOUMERGUE
 Création de trottoirs
 Travaux réalisés depuis mi-mars
 jusqu’à mi-avril 2023 (1 mois)
 Coût de 35 000 € TTC

 PARKING SALLE DU COMPAS / GYMNASE
 Remise en état ponctuelle du parking
 Début des travaux fin avril 2023
 pour une durée de 2 semaines.
 Coût de 48 000 € TTC

 CARREFOUR AV. DE L’EUROPE / AV. DE TOULOUSE
 Mise en conformité de la traversée piétonne
 Début des travaux mi-avril 2023
 pour une durée de 2 semaines
 Coût de 14 000 € TTC

 RUE DES JARDINS
 Remise en état ponctuelle du trottoir
 Début des travaux mi-avril 2023
 pour une durée de 2 semaines
 Coût de 14 500 € TTC
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En application de la loi du 27 février 2002 concernant la démocratie de proximité, une page d’expression libre est réservée dans le 
journal municipal à la représentation politique. Les textes publiés dans cette rubrique relèvent de la seule responsabilité des signataires. 
Ils ne sauraient en aucun cas engager la responsabilité de la Mairie de Balma.

MAJORITÉ

OPPOSITION

Plan Climat

Suivant notre proposition en 2019, la commune se 
déclarait en état d’urgence écologique et climatique. 
4 ans plus tard, dans une absence presque totale de 
concertation … Enfin ! un plan Climat Air Energie est 
adopté par le conseil municipal. Il aura fallu tout ce

 temps pour que la majorité aboutisse à ce plan d’actions. 
Nous n’avons pas été associés à son élaboration, mais nous 
le soutenons, même s’il est peu ambitieux. Espérons que 
les actions se mettent concrètement et rapidement en 
place.  

Les élus de Balma Solidaire et Innovante.

Mesdames, Messieurs,
Chers Balmanais,

Depuis maintenant 9 ans, la Ville a réalisé un travail 
considérable pour assainir les finances communales 
dégradées dont nous avions héritées à notre arrivée aux 
responsabilités en 2014. Chaque euro dépensé l’a été pour les 
balmanaises et les balmanais afin d’offrir les meilleurs 
services publics possibles tout en préparant sereinement 
l’avenir avec des investissements structurants et de qualité. 
Cette gestion saine et rigoureuse a également permis 
d’entretenir, d’améliorer et de moderniser le patrimoine 
communal existant.

 Cela a été possible car nous nous sommes attelés à assainir les 
finances de la Ville en redressant trois axes fondamentaux :

 La maîtrise des charges à caractère général,
La maîtrise des charges de personnel,
La maîtrise du désendettement constant de la ville.

Cette excellente gestion nous a permis d’obtenir en 2021 la 
note 2A+, meilleure note possible décerné par le cabinet 
Localnova, spécialiste des finances locales. Ce cabinet 
indépendant a salué la très bonne santé financière de notre 
commune suite à l’analyse des indicateurs suivants : impôts, 
endettement, investissement, épargne et équipements.

Également, dans son rapport, la chambre régionale des 
comptes a reconnu notre stratégie financière déployée depuis 
2014 qui s’est appuyée sur une réduction des charges de 
fonctionnement et sur l’ajustement de l’effort d’équipement 
au niveau de l’autofinancement, sans augmentation de la 
fiscalité.

 Mieux encore et grâce à nos efforts constants, nous avons pu 
décider et faire voter il y a deux ans une baisse du taux 
municipal de la fiscalité sur le foncier bâti afin de permettre 
de compenser la hausse du taux métropolitain et préserver 
ainsi votre pouvoir d’achat.

Néanmoins, et malgré notre application pour faire des 
économies, les budgets des collectivités locales subissent une 
très forte pression due à plusieurs facteurs qui leurs sont 
extérieurs. D’abord, les dépenses énergétiques qui sont 
montées en flèche. Pour le gaz, 100 % d’augmentation entre 
2022 et 2023 pour un surplus de 290 000 euros. Pour 
l’électricité, 40 % d’augmentation entre 2022 et 2023 pour un 
surplus de 312 000 euros. Également, la récente revalorisation 
du point d’indice des agents (+ 210 000 euros) qui n’a pas été 
compensée par l’État. Enfin, le contexte de crise économique 
national avec une inflation très importante qui a fait 
augmenter le prix des carburants et des denrées alimentaires 
(+ 131 000 euros) de la restauration scolaire à des niveaux 
encore jamais atteints.

Dans ce contexte extrêmement tendu nous parvenons encore 
à réaliser des économies (réduction de la période de chauffe et 
abaissement des températures dans les bâtiments 
municipaux, coupure d’eau chaude dans les bâtiments 
administratifs, extinction de l’éclairage public etc.) et nous 
sommes moins endettés que d’autres communes puisque 
notre dette par habitant est de 321 euros quand la moyenne 
de celle des villes de même taille que Balma est de 816 euros 
par habitant ; preuve une fois de plus de notre extrême 
rigueur et sérieux dans la gestion des deniers publics.

 Pourtant, l’ampleur et l’imprévisibilité de l’inflation et de la 
hausse des dépenses de la Ville nous amèneront pour la 
première fois depuis 12 ans à recourir à une augmentation 
des taux communaux de la fiscalité. Malgré cette hausse, le 
produit de l’impôt payé par les Balmanais restera très en deçà 
de ce que payent les habitants de villes de même taille dans 
notre métropole et même de France. Nous maintenons donc 
notre cap malgré cette situation : vous proposer des services 
de qualité, des équipements rénovés et de nouveaux services.

Les élus de la majorité municipale,
rassemblés autour de Vincent Terrail-Novès
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vers Mons
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vers Quint-Fonsegrives

vers Montrabé
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*La Ville de Balma dispose d’une enveloppe financière afin d’accomplir des travaux de voirie, trottoirs, etc.
C’est la ville qui décide de l’affectation et des travaux à réaliser.
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MARDI 16 MAI À 19H
à l’Auditorium de l’Hôtel de Ville

6, allée de l’Appel du 18 juin 1940 à BALMA

• FINANCES À BALMA : Crise, inflation,
   Quel impact ? Quelles perspectives ?

ORDRE DU JOUR : 

Vincent TERRAIL-NOVÈS, Maire de Balma
et les élus du Conseil municipal vous convient à une


